

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONÓMICAS Y SOCIALES DEL SUR

Documento de Trabajo

LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS SOCIALES EN TIEMPOS DE LA PANDEMIA POR COVID-19

Silvia London
Compiladora

18 de Mayo 2020



<https://iess.conicet.gov.ar/>

ISSN 2250-8333

Los Documentos de Trabajo del IIESS reflejan avances de investigaciones realizadas en el Instituto.
Las/los autoras/es son responsables de las opiniones expresadas en los documentos.

LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS SOCIALES EN TIEMPOS DE LA PANDEMIA POR COVID-19

Silvia London, compiladora

Diseño y edición general: Ailén Regolf Paoloni, Silvia London

Publicado en:

<https://iies.conicet.gov.ar/index.php/investigacion/publicaciones-grales/documentos-de-trabajo>

ISSN 2250-8333

ÍNDICE

Prólogo: La investigación en Ciencias Sociales en tiempos de la pandemia

Silvia London

El Covid-19 en modo institucional

Noemí M. Girbal-Blacha

Pandemia, situación fiscal argentina y rol de las instituciones

Cintia Karina Martínez

El paquete económico de Argentina frente a la pandemia. Características, alcance y fuentes de financiamiento

Agostina Costantino

El problema de la Deuda Argentina. Actualidad y perspectiva de la renegociación

Francisco Cantamutto, Lucas Castiglioni

Producto, Inflación Y Deuda: ¿Será la situación post-Covid una remake de los 80?

Mara Leticia Rojas

Los modelos compartimentales en enfermedades infecciosas. Posibilidades y limitaciones aplicadas a covid-19

Valentina Viego

Covid-19: Diseño de herramientas para la gestión de los recursos sanitarios desde un enfoque multidisciplinario

Mauricio Porras, Milva Geri, Guillermo Durand, Juan Viridis, Gisela González, M. Florencia Arnaudo, Facundo Durán, Aníbal Blanco, M. Susana Moreno, Eugenia Elorza, Fernando Lago, Nebel Moscoso, Alberto Bandoni

El escenario de pobreza y políticas sociales al recibir el COVID-19: Bahía Blanca en el contexto de la Argentina urbana

María Emma Santos

Covid19: estrategias de corto plazo en los sectores vulnerables

Mauro David Reyes Pontet, María María Ibáñez Martín

Aportes teóricos para el análisis de las dinámicas de asistencia territorial en barrios populares de Bahía Blanca en contexto de aislamiento social, preventivo y obligatorio por covid-19

María Belén Noceti, Ana Florencia Quiroga, Lucía Alejandra Cobo Quintero, María Jimena Irisarri, Antonela Laiuppa, Sebastián Cuellar Jaramillo,

¿Qué tiene que ver el Covid-19 con la planificación urbana? Reflexiones a partir de la coyuntura sanitaria

Lucía Alejandra Cobo, Natalia Cobo

Los pro y contra de ser una Ciudad Inteligente en el contexto de la pandemia

Verónica Alderete

Pandemia y brechas educativas: reflexiones desde la Economía de la Educación

María Marta Formichella, Natalia Krüger

Impacto del Covid-19 sobre la seguridad alimentaria y las políticas alimentarias utilizadas para mitigarlo en Argentina

Gimena Ramos, Eugenia Elorza, Stella Maris Pérez

Sostenibilidad del sector energético argentino: consecuencias y desafíos frente al Covid-19

Carina Guzowski, María Florencia Zabaloy

Consecuencias de la Pandemia 2020: ¿Mayor inclusión financiera?

Sofía Orazi, Lisana B. Martinez, Hernán Vigier, M. Belén Guercio

Fijación de precios en el mercado farmacéutico. Un análisis descriptivo en tiempos de pandemia.

Leandro Meller, Emiliano Gutiérrez, Diego Leandro Domínguez

Elementos para al análisis económico del impacto del Covid-19 sobre el Medio Ambiente

Silvia London, Fiorella Mezzanotte, María Jesús Simone, Lucía Krieger, Ludmila Raab y Manuel Otero UNS

El distanciamiento social como norma: ideas desde las ciencias del comportamiento

Maximiliano Senci

El problema de la sobrecarga de información en tiempos de coronavirus

Dra. María Inés Silenzi

La información periodística en tiempos de pandemia. Un relevamiento de la agenda temática sobre el covid-19 en la prensa local de Bahía Blanca

María del Rosario Sánchez

Utilización de la red social Facebook por parte del gobierno de Bahía Blanca en tiempos de coronavirus. Análisis de factores que influyen las interacciones en las publicaciones

Lucia A. Díaz, Emiliano Gutiérrez

Cuando el 2020 fue 1984. Algunas consideraciones sobre la pandemia

Claudio A. Gallegos

APORTES TEÓRICOS PARA EL ANÁLISIS DE LAS DINÁMICAS DE ASISTENCIA TERRITORIAL EN BARRIOS POPULARES DE BAHÍA BLANCA EN CONTEXTO DE AISLAMIENTO SOCIAL, PREVENTIVO Y OBLIGATORIO POR COVID-19¹

Noceti, María Belén

IIESS UNS - CONICET

Quiroga, Ana Florencia

Departamento de Economía, UNS

Cobo Quintero, Lucía Alejandra

IIESS UNS - CONICET

Irisarri, María Jimena

Departamento de Economía, UNS

Laiuppa, Antonela

Secretaría de cultura y Extensión, UNS

Cuellar Jaramillo, Sebastián

Cátedra de Sociología, UNS

1. INTRODUCCIÓN

En la ciudad de Bahía Blanca, ubicada al sudoeste de la provincia de Buenos Aires, desde el inicio del aislamiento social, preventivo y obligatorio hasta el presente, diferentes actores que desempeñan su labor en relación a poblaciones en situación de vulnerabilidad socio-económica, han manifestado públicamente² la existencia de dificultades en la provisión de

¹Nuestro artículo se desprende del Proyecto titulado "Caracterización de las redes de distribución de la asistencia territorial en coordenadas socio-políticas en tanto sistema de prestaciones totales. Aportes al fortalecimiento de las capacidades de autodeterminación de las poblaciones en situación de vulnerabilidad socioeconómica en Bahía Blanca" que fue presentado en la convocatoria para PROGRAMA DE ARTICULACION Y FORTALECIMIENTO FEDERAL DE LAS CAPACIDADES EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA COVID-19 del Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación de la Nación. Agradecemos la participación en el diseño del proyecto a profesionales de la Subsecretaría de niñez, familia y adolescencia del barrio de Villa Harding Green, al equipo del área 3 de la Secretaría de Salud Municipal, especialmente a la Lic. Dévora Eliosoff; y a la Oficina de Estadísticas del Municipio de Bahía Blanca por la información brindada.

²<https://elagora.digital/comedores-bahia-blanca-coronavirus/#.XrARe6hKjIU> , <https://www.lanueva.com/nota/2020-3-28-21-56-0-fuerte-aumento-de-la-demanda-de-ayuda-en-bahia-se-cuadruplico-la-entrega-de-bolsones> ,

asistencia por parte del Estado. Se cuestionó entre otras cosas, la modalidad de gestión de solicitud de asistencia consistente en el uso de una plataforma digital por parte de los ciudadanos que precisan de ayuda del estado. Según las organizaciones sociales demandantes³ muchas familias no tienen acceso a internet, otras no poseen dispositivos digitales, y las que tienen no necesariamente saben cómo utilizarlos. En este sentido, se señala que la estrategia implementada por el Municipio de Bahía Blanca (MBB) ante la emergencia resulta una barrera hacia el acceso a los alimentos y los elementos de higiene y limpieza general y profundiza condiciones de inequidad. El MBB acostumbrado a asistir con bolsones alimentarios a unas 7.500 familias por mes, en marzo,-y a sólo 2 semanas de la cuarentena-, se vio obligado a auxiliar a 20.000⁴ familias y aun así hubo otras que quedaron sin recibir ayuda dado que no completaron su solicitud vía plataforma digital.

Ante esta situación el equipo que conforma el Grupo de Investigaciones Cualitativas y Etnográficas del Sur (en adelante GICES) propone llevar a cabo un análisis cualitativo a fin de caracterizar las formas en que se desarrollan las dinámicas de asistencia territorial de alimentos y productos de higiene personal y limpieza general en contexto de aislamiento social preventivo y obligatorio (ASPyO) debido a la pandemia de COVID-19, en los barrios de Caracol, Luján y Latino comprendidos dentro del Área programática Nro. 3 de la Secretaría de salud municipal y en Villa Harding Green. La selección de tales enclaves obedece por un lado, a las condiciones de pobreza en que vive su población, la característica de que las familias allí residentes reciben en su mayoría asistencia para satisfacer sus necesidades básicas por parte del Estado y organizaciones de la sociedad civil; y por otro lado, el equipo de investigación posee larga trayectoria de inserción en tales espacios por tanto se garantiza rapport con los informantes clave y un suficiente conocimiento del territorio.

El siguiente artículo presenta en una primera instancia el recorrido desarrollado por el GICES en torno a reflexiones teóricas que diferentes autores han propuesto respecto de las

<http://www.laizquierdadiario.com/Bahia-Blanca-Desde-el-Servicio-de-Trabajo-Social-del-hospital-Penna-reclaman-medidas-urgentes>,

³ Colectivo Villas en Agenda (compuesto por organizaciones que trabajan en distintos barrios de la ciudad), Servicio de Trabajo Social del Hospital interzonal José Penna y el Colectivo profesional de Trabajadoras y Trabajadores Sociales de Unidades Sanitarias

⁴<http://www.frenteacano.com.ar/noticia/219852>

dinámicas de asistencia territorial en barrios populares, apoyándose en resultados de investigaciones etnográficas; y en una segunda instancia, exponer la propuesta teórica que elaboró el grupo para iniciar su proceso de investigación in situ.

En relación al primer punto, nuestra intención fue responder, las siguientes preguntas: ¿Qué tipo de modelos teóricos proponen los autores para analizar estas dinámicas⁵? ¿Cuáles son los elementos que identifican como componentes de tales dinámicas? y ¿cómo se relacionan entre sí tales elementos al interior de cada dinámica?

En cuanto al segundo punto, presentamos una propuesta de abordaje teórico metodológico de corte cualitativo a fin de analizar dinámicas de asistencia territorial en los barrios arriba mencionados y ante el ASPyO por COVID-19.

2. ANTECEDENTES TEÓRICOS EN RELACIÓN AL ESTUDIO ETNOGRÁFICO DE LAS DINÁMICAS DE ASISTENCIA EN BARRIOS CON POBLACIÓN EN CONDICIONES DE VULNERABILIDAD SOCIAL

A partir de una revisión bibliográfica preliminar, se identificaron algunos antecedentes con respecto a las dinámicas asistenciales en barrios populares, que proponen para el análisis la noción de intercambio (Auyero, 2002; Quirós, 2008; Vommaro, 2010; Vommaro y Quirós, 2011; Zibecchi, 2008; Manzano, 2007); dicho concepto incorpora diferentes presupuestos y dimensiones de análisis, que revisaremos a continuación.

Auyero: el intercambio objetivo, la experiencia de los actores y habitus clientelar.

Javier Auyero (2002), desde un enfoque etnográfico, describe y analiza el intercambio que denomina clientelar, desde el punto de vista de los actores involucrados. Considera experiencias y pensamientos de patrones, mediadores y clientes de los intercambios incluidos bajo la noción de dimensión subjetiva arraigados al sistema de relaciones objetivas donde se ubican. En este sentido, el intercambio clientelar es propuesto como una “red de

⁵ Optamos por el concepto de dinámicas para dar cuenta de procesos en constante interacción, tensión y conflicto

solución de problemas”, vinculada a la insatisfacción de necesidades básicas en los sectores populares; al mismo tiempo como una “red de dominación” en los términos weberianos de dominación (Auyero y Benzecry, 2016).

Auyero, argumenta que las prácticas clientelares tienen una doble vida: en la circulación objetiva de recursos y apoyos y, en la experiencia subjetiva de los actores que garantizan la reproducción de ese arreglo (Auyero, 2002; Auyero y Benzecry, 2016). El autor introduce la noción de *habitus* de Bourdieu, para explicar la incorporación de disposiciones prácticas de los participantes, que posibilitan las relaciones clientelares, haciendo del clientelismo una relación durable. En la relación clientelar el mediador es considerado personalmente responsable por la distribución de bienes y servicios, y no un simple intermediario en la gestión de la asistencia social. Sin embargo, no interviene por sí solo en la resolución de problemas cotidianos de los habitantes de los barrios (como distribución de comida y medicamentos), sino que, otras personas participan en esta tarea. Tales participantes conforman el círculo íntimo del agente mediador. De esta manera, la red de resolución de problemas se constituye, por tanto, de un *círculo íntimo* y uno *exterior*, diferenciados entre ambos por el tipo de lazo social⁶ que une a los actores asistidos con el mediador.

Auyero destaca el papel central que juegan los vínculos estrechos entre mediadores y sus seguidores más cercanos y confiables, como elemento clave de la explicación de la legitimidad de la red y de la internalización de la dominación (Auyero y Benzecry, 2016). En este sentido, el comportamiento de los clientes más leales debe comprenderse como resultado de un *habitus clientelar*, el cual se crea a través de las repetidas interacciones que tienen lugar al interior de los círculos internos de seguidores de agentes mediadores. Retomando el concepto de *habitus* de Bourdieu (1990), el *habitus clientelar* es definido como la presencia de la red clientelar en las disposiciones de los individuos que rigen sus conductas y pensamientos (Auyero y Benzecry, 2016: 226); por tal motivo, el argumento sostiene que el clientelismo cuenta con su inercia en virtud de la operación del *habitus clientelar* forjado en los círculos íntimos.

⁶ Lazos fuertes, duraderos más allá de la transacción, de amistad, de parentesco real o ficticio, entre mediador y miembros del círculo íntimo. Y, en el círculo exterior, lazos débiles y ocasionales, sin desarrollar lazos de amistad o de parentesco con los mediadores.

Quirós, nuevos actores que dan complejidad y, afectividad en las dinámicas de asistencia barrial

Julieta Quirós (2008) desarrolla su trabajo de campo etnográfico en Florencio Varela, durante el periodo post crisis del 2001, su aporte refiere a la consideración de las organizaciones de desocupados como un nuevo actor en el entramado de relaciones sociales y políticas, en que se imbrican la asistencia social. La irrupción de los referentes de tales organizaciones como parte de los agentes que en los barrios “*dan*”, ha significado una transformación del escenario político. Los *planes de empleo* se configuran como objeto que circula por redes de parentesco y vecindad y, como eje sobre el que gravitan los vínculos entre la población y los agentes que *dan*. Quirós distingue entre tales agentes a “punteros” (en este caso del Partido Justicialista en adelante PJ), y a dirigentes de organizaciones de desocupados “piqueteros”, quienes se relacionan por oposición en su vínculo con el Estado, las ONGs y los ciudadanos asistidos.

La autora postula la existencia de rupturas y continuidades entre dos modos diferenciales de hacer y vivir la política a nivel barrial. Por un lado el modo de hacer propio de los dirigentes piqueteros y por otro, el de los referentes barriales del PJ. El lenguaje a través del cual unos y otros expresan sus demandas a los funcionarios es diferente: los referentes barriales en términos de *favor*, en tanto que los dirigentes piqueteros se expresan en forma de *reclamo y reivindicación*. Ambos piden en nombre de otros, pero movilizan sus fuerzas de manera diferencial; el puntero del PJ demostrando el reconocimiento de cada una de las personas a las que representa y, el líder piquetero resguardando su fuerza en el poder de la movilización y el anonimato.

En la contienda por la obtención de recursos se acusan entre sí de facilismo. La autora describe esta categoría como la caracterización de un proceso que tiende a evadir los pasos necesarios, consensuados y esperados por el colectivo de referencia (sea la organización piquetera, o el cuadro político) para constituir el reclamo. De esta manera los actores denotan la existencia de normas preestablecidas para *el pedir* y normas para *el dar*.

La autora destaca que las diferentes maneras de distribuir configuran relaciones regidas por obligaciones recíprocas entre los que, según el momento, reciben y dan, y, criterios de

merecimiento que regulan la distribución (acompañamiento político, lucha, necesidad, favor), los cuales escapan a los criterios estatales previstos para la asignación de recursos. En este sentido, se distancia de los estudios en torno a relaciones clientelares que plantean una dependencia de los vecinos respecto de los “punteros”. Por el contrario, Quirós defiende el carácter recíproco de la dependencia involucrada en esa relación.

Finalmente discute las explicaciones teleológicas y utilitarias propuestas desde la academia, tanto en su versión material como simbólica, para analizar el funcionamiento de la política en contextos de pobreza. En este sentido sostiene que, además de las expectativas materiales, el compromiso, los sentimientos morales, las relaciones de dominación y resistencia, debe incluirse como dimensión analítica en el estudio de la política, el placer generado *en y por* el propio hacer cotidiano.

Vommaro: conflicto y cooperación en las dinámicas de asistencia barrial.

Gabriel Vommaro (2010) señala que la multiplicación de programas sociales en la década de los 90 introduce una novedad respecto a la distribución de bienes repartidos a través de relaciones clientelares, analizadas por Javier Auyero, en tanto tales programas se conciben en término de *derechos* de los pobres y objetos exigibles por su parte. En ese contexto, caracterizado por la demanda de *derechos* y, la necesidad de establecer criterios legítimos de distribución por parte de dirigentes, el autor encuentra inapropiada la noción de “habitus clientelar” propuesta por Auyero, para el estudio de los intercambios. Ya que al enfatizar la existencia de esquemas incorporados que funcionan más allá de toda negociación entre actores, se pierde de vista la dimensión de conflicto y cooperación entre quienes dan y quienes reciben bienes públicos, y entre quienes dan y quienes reciben apoyo político. En el uso del clientelismo como etiqueta en espacios políticos locales y en espacios académicos se juegan, de acuerdo con Vommaro, las representaciones sobre la dependencia o independencia de los sectores populares en sus comportamientos políticos.

Según Vommaro, cuando Auyero realiza su trabajo de investigación hace hincapié en los programas de asistencia social, restando atención a las políticas sociales focalizadas implementadas en Argentina en la década de los 90. Vommaro sugiere que dichas políticas introducen un elemento importante en los intercambios políticos territoriales, refiriendo la

exigencia de criterios impuestos desde arriba que condicionan su reparto, agudizando la tensión propia de la distribución de bienes que deriva de la diferencia entre la cantidad de necesidades y la disponibilidad de recursos. En este escenario, se complejiza el conjunto de criterios de merecimiento, de modo tal que la fidelidad política se entrelaza con criterios que condicionan el acceso a bienes de origen público como edad, composición familiar, etc.; algunos son producto de los espacios donde se gestan los planes, otros de los espacios municipales, y otros constituidos en la propia dinámica territorial.

Zibecchiy Manzano: La perspectiva de género en la dinámica asistencial

A estas visiones nacionales sobre el tema, Carla Zibecchi (2008) introduce la perspectiva de género en el análisis de la implementación de los programas sociales asistenciales⁷ en la primera década del 2000, en municipios del conurbano bonaerense. Analiza la trama de prácticas y representaciones tejidas en torno a programas sociales de ingresos que tienen como principales protagonistas a las mujeres de bajo estrato socioeconómico

En este contexto, señala que adquiere relevancia el estudio sobre “clientelismo político”; e interpela las imágenes generadas respecto al clientelismo, que desestiman la participación social y política y, el uso de las identidades de género tradicionales que refuerzan relaciones de poder asimétricas.

Zibecchi propone que los programas de transferencia de ingresos estudiados no reconocen que la población destinataria femenina incluye a mujeres con altas responsabilidades familiares; no contribuyen a modificar desigualdades pre-existentes; y que no se contemplaron mecanismos que propicien la participación social y política de las mujeres más allá de instancias de participación comunitaria que generaron los programas sociales y las dinámicas clientelares. Finalmente señala que la participación de las mujeres en las organizaciones sociales (como comedores comunitarios) excede el sentido instrumental (garantizar un plato de comida) y se vincula con la posibilidad que, reviste para las mujeres, de escapar del encierro en lo doméstico, sentirse reconocidas socialmente, y disponer de un canal de contacto con lo público.

⁷Zibecchi señala que se caracterizan por incorporar una mayor corresponsabilidad por parte de los destinatarios (transferencia de ingresos condicionados a contraprestaciones y/o condicionalidades en salud y educación), principalmente a las mujeres, en calidad de jefas de hogar o titulares del beneficio, como “recursos” para generar en ellas la “participación social”.

Virginia Manzano en su tesis del 2007 plantea el gran protagonismo de las mujeres en la participación de contraprestaciones ante los planes de asistencia, en situaciones de desempleo, entregado por agrupaciones piqueteras durante los años 2001 al 2003 en La Matanza, provincia de Buenos Aires. La autora señala que *trabajar con los planes* significaba para un gran número de mujeres una instancia de sociabilidad y aprendizaje. Para aquellas que se incorporaban a tareas técnicas, el trabajo también despertaba orgullo y cierto placer. En cambio, para los varones que habían vivido experiencias previas en fábricas, las tareas en los programas de empleo representaban la "degradación" de oficios y la ejecución de un trabajo poco útil o productivo. La autora destaca cómo la categoría trabajo genuino se tensionaba hacia un reordenamiento de las relaciones de género producto de las instancias de desocupación vividas durante el contexto de crisis socioeconómica en el marco de una concepción de familia articulada por el sistema de significaciones y de relaciones de poder propias del patriarcado. Asimismo las mujeres ante la constante condición de ser quienes se encargaban de la esfera del cuidado al interior del hogar eran las que resolvían rápidamente la satisfacción de necesidades básicas de sus hijos, a través del vínculo con los mediadores políticos y con los referentes barriales. Dicha situación no entraba en conflicto con su rol de cuidadoras, porque resolvían el cuidado, pero si entra en conflicto con el rol del varón proveedor, que ya no provee y a la vez debe ser cuidado. El varón generaba acciones de resistencias diversas a este reordenamiento social, en ocasiones verificándose situaciones de violencia doméstica, dada la frustración que genera este corrimiento (Burin y Meler 2006). Podemos decir entonces que los intercambios en las dinámicas asistenciales contribuyen a fundar reordenamientos en las relaciones entre género.

3. PROPUESTA DE INVESTIGACIÓN ETNOGRÁFICA DEL GICES A NIVEL BAHÍA BLANCA

Luego de este recorrido por diversas propuestas teóricas a nivel nacional, destacamos que los trabajos etnográficos sobre los que se basan los autores citados se desarrollan en el conurbano bonaerense. Bahía Blanca presenta un escenario político-gubernamental sumamente disímil a estos sectores, siendo una ciudad que desde el advenimiento de la democracia en 1983 ha optado por gobiernos radicales hasta el 2003, posteriormente y por

doce años consecutivos por gobiernos vinculados al partido justicialista, y desde el 2015 en adelante por la coalición política conocida como Juntos por el cambio. Este contexto de diversidad política resulta singular y por ende presuponemos que el formato de acción territorial es variante en cuanto a dinámicas y relaciones entre mediadores, estado, organizaciones civiles y vecinos. De manera tal que, como inicialmente postulamos, no es posible extrapolar las propuestas teóricas antedichas, entonces proponemos desarrollar un estudio exploratorio tendiente a explicar las dinámicas locales para luego comparar procesos con los resultados de las investigaciones realizadas por los autores citados y verificar similitudes y diferencias.

Desde el GICES proponemos una mirada tendiente a superar las explicaciones teleológicas y utilitaristas (en sus dos versiones material y moral) con que la academia suele interrogar el funcionamiento de la política en contextos de pobreza, y en este sentido nos corrernos de la mirada reduccionista de la noción de clientelismo que presupone una dinámicas de poder en sentido unilineal y bajo una observancia en la adecuación medios fines de corte instrumental. Preferimos en cambio retomar una mirada antropológica respecto de las dinámicas en tanto intercambios, y describirlas como cadenas de prestaciones y contraprestaciones totales, que toman la forma de favores, ayuda, solidaridad, amistad, donde las obligaciones morales y los imperativos afectivos son puestos en juego. Esto supone concebir tales dinámicas bajo la forma antropológica del don⁸, instalando las esferas de observación de la trilogía sistémica de- *dar, recibir y devolver*- (Mauss 1989). Proponemos un espacio de análisis que además de las expectativas materiales, ético-morales, y afectivas, se integre el estudio de las relaciones de dominación/poder/prestigio, y las resistencias y estrategias beligerantes que devienen. En tal sentido, es nuestra intención analizar el funcionamiento de las redes de distribución de la asistencia territorial en Bahía Blanca, detallando sus múltiples dimensiones según cada contexto socialmente situado, para lo cual el abordaje etnográfico resulta de herramienta metodológica pertinente, pues indaga los procesos desde la perspectiva de los actores y desde el estar allí del investigador (Geertz,

⁸ Marcel Mauss entiende los sistemas de intercambios tribales en términos de prestaciones totales, donde la obligación de recibir y devolver esta normada por sistema de valores ético-morales que involucra a los colectivos de referencia de quienes intercambian. La dinámica implica un sistema complejo de poder-prestigio, de allí que el intercambio no es sólo material y por eso lo refiere como intercambio de dones. (Noceti, 2013).

2003) desde la perspectiva de los actores entendidas como parte del mundo social a examinar.

A partir de nuestras prospecciones etnográficas postulamos que existen múltiples intercambios entrelazados en el contexto de las dinámicas asistenciales, múltiples significados y sentidos, sistemas de normas y sanciones derivadas de la aplicación de un sistema de prestación consensuado, direcciones variables en el devenir del flujo de intercambios, agentes diversos que integran los circuitos que incluso pueden aparecer en un momento ocupando una posición determinada y al siguiente una posición contrapuesta. En este constante flujo asumimos la capacidad de los actores de gestionar los intercambios, de valorarlo material, moral y éticamente, de aceptar y demandar el cumplimiento de las responsabilidades implicadas y además de modificarlo. Desde nuestra mirada, la asistencia remite a una dialéctica de intercambios entre los actores intervinientes: estado, referentes barriales, mediadores políticos y ciudadanos asistidos. En tal sentido el concepto de clientelismo clásico, entendido como un intercambio simple -entre favor y lealtad/movilización política-, resulta insuficiente y reduccionista para analizar las dimensiones de un fenómeno que demanda nuevas categorizaciones capaces de interpretar la complejidad de las relaciones de poder subyacentes así como la multiplicidad de intercambios intervinientes.

Nos preguntamos entonces ¿Qué tipos de intercambios acontecen en las dinámicas de asistencia territorial? ¿Cuáles son sus características? ¿Quiénes intervienen? ¿Qué es lo que se intercambia? ¿Cuál es el poder de agencia de los actores intervinientes? ¿Cuál es el sentido y el significado que adquiere el intercambio?, ¿Cuál es la dirección del intercambio? ¿Tal sentido se mantiene o cambia de dirección? ¿Qué significados tienen los intercambios? ¿Cuáles son las características del flujo de poder-prestigio en tales dinámicas? ¿Cuál es la relación con los sistemas moral, ético y afectivo en tales dinámicas? ¿Qué tipo de conflictos suscita? ¿De qué manera se resuelven? ¿Qué tipo de afectividades constituye el proceso? ¿Cómo contribuyen las dinámicas de intercambio asistencial a la conformación de relaciones entre géneros?

Respecto del espacio donde se desarrollará nuestra indagación destacamos que de acuerdo al INDEC, en el segundo semestre de 2019, en el aglomerado Bahía Blanca-Cerri (en adelante BBC), la pobreza alcanzó al 20,8% de los hogares, es decir a 28,1% individuos, mientras que la indigencia llegó a 3,8% y 4,4%, respectivamente⁹. Medido en cifras absolutas, de julio a diciembre de ese año, 88.120 personas vivían en la pobreza y 13.881 eran indigentes (Santos, M 2020). Dado que no existen datos a nivel oficial respecto de dimensiones de la pobreza discriminada por barrios, la consideración de estos enclaves como representantes de condiciones de vida precarias se realizó teniendo en cuenta la caracterización respecto de condiciones de la vivienda que generó, previo a la pandemia, el Registro Público Provincial de Villas y asentamientos precarios (RPPVAP), los datos que nos facilitó la Oficina de estadísticas Sociales de la MBB actualizado al segundo semestre del 2019, y la información que cada uno de nosotros posee en tanto ya nos encontramos inmersos en las dinámicas territoriales. En este sentido, se seleccionaron estos barrios dado que representan una historia diferencial y un contexto singular en cuanto a condición habitacional, se encuentran en distintos puntos cardinales de la ciudad, y según el MBB su población vive en condiciones de vulnerabilidad social¹⁰.

Respecto de la forma en que esperamos recabar información, las técnicas serán diferentes en virtud de que el equipo de investigación se integra además por trabajadores sociales, psicólogos, y antropólogos involucrados en tareas esenciales en las áreas descritas y a través de la Secretaría de salud y de la Subsecretaría de niñez, adolescencia y familia del MBB. De esta manera nos será factible y respetando los lineamientos del ASPyO, realizar entrevistas en profundidad y semiestructuradas a referentes barriales, mediadores políticos, representantes de ONGs, funcionarios estatales y ciudadanos asistidos, ya sea de manera presencial o vía telefónica, a los fines de recabar información que nos pueda ayudar a brindar respuestas a nuestros interrogantes.

⁹https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/eph_pobreza_02_195EFE752E31.pdf

¹⁰ Información extraída de "Relevamiento de Barrios Vulnerables 2019" presentación realizada en las jornadas de

4. REFERENCIAS

Auyero J. (2002) "Clientelismo político en Argentina: doble vida y negación colectiva", *Perfiles Latinoamericanos*, nro. 020, pp. 33-52.

Auyero J. y Benzecry C (2016) "La lógica práctica del dominio clientelista", *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, vol LXI, nro. 226, pp. 221-246.

Geertz, C (2003) *La interpretación de las culturas*, Editorial Gedisa, Barcelona, España.

Manzano V. (2007) Tesis de grado "De la Matanza obrera a capital nacional del piquete. Etnografía de procesos políticos y cotidianos en contextos de transformación social", Universidad Nacional de Buenos Aires.

Mauss, M., (1989), "Sobre los dones y la obligación de hacer regalos" en *Sociología y Ecología* editTecnos, Madrid España

Noceti, MB (2013) "Economía y antropología. Diálogos disciplinares", *Estudios Económicos*. Vol. XXX (N.S.), N° 60, 71-83

Quirós, J. (2008) "Piqueteros y peronistas en la lucha del Gran Buenos Aires. Por una visión no instrumental de la política popular", *Cuadernos de Antropología Social*, nro 27, pp.113-131.

Santos, M (2020) Pobreza Multidimensional en Argentina y Bahía Blanca en tiempos del COVID-19. Documento de Trabajo del IIESS Nro 14 disponible en <https://iess.conicet.gov.ar/index.php/investigacion/publicaciones-grales/documentos-de-trabajo>

Vommaro G (2010) "Diez años de *¿Favores por votos?* El clientelismo como concepto y como etiqueta moral". En Rinesi, Vommaro y Muraca (comp) *Si este no es el pueblo. Hegemonía, populismo y democracia en Argentina*, UNGS.

Vommaro G. y Quirós J. (2011) "Usted vino por su propia decisión": repensar el clientelismo en clave etnográfica, *Desacatos*, num. 26, pp. 65-84

Zibecchi, C. (2008), "Dinámica asistencial, participación social y clientelismo político: un análisis centrado en las experiencias de las mujeres beneficiarias de programas de

Aportes teóricos para el análisis de las dinámicas de asistencia territorial en barrios populares de Bahía Blanca en contexto de aislamiento social, preventivo y obligatorio por COVID-19 | M. B. Noceti; A. Quiroga; L. Cobo Quintero; M. J. Irisarri; A. Laiuppa; S. Cuellar Jaramillo

transferencia de ingresos”,
http://perio.unlp.edu.ar/question/numeros_anteriores/numero_anterior20/files/zibecc
[hi_1_ensayo_20primavera2008.htm](http://perio.unlp.edu.ar/question/numeros_anteriores/numero_anterior20/files/zibecc). 27/07/2010